
 

 
 

CONSELHO REGIONAL DE MEIO AMBIENTE, DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 
E CULTURA DE PAZ – JABAQUARA Biênio 2022/2024 

  
ATA REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
Data:13/12/2022 Local: Videoconferência conforme Portaria nº 047/20/SVMA 

Horário: 19:30hs às 21:30hs  

Participantes: 

José Frutuoso da Silva  - Representante do Subprefeito do Jabaquara 

Roberta F. Souza – Representante suplente da SVMA na condição de Titular 

Shindi Kiyota – Coordenador Adjunto – Conselheiro Sociedade Civil 

Marlene Emília Bicalho dos Reis Martins – Conselheira Sociedade Civil 

Walquiria Prata Chioquette – Conselheira Sociedade Civil 

Marianne Sartoratti Branco – Conselheira Sociedade Civil 

Jânio R. Coutinho – Primeiro Secretário – Conselheiro Sociedade Civil 

Patrick Silva - Munícipe 

Expediente: 
 

Representante do Subprefeito do Jabaquara, José Frutuoso da Silva abriu a reunião 
saudando os participantes e pediu ao Primeiro Secretário informar a pauta do dia. O 
Primeiro Secretário, informou a pauta: 1. Aprovação do Calendário Anual de Reuniões 
Ordinárias; 
2.Aprovação da ATA da reunião anterior;3. Outros;3.1. Relatório de Atividade dos GT´s. 

Iniciando os pontos de pauta, o Primeiro Secretário no primeiro item “Aprovação do 
Calendário Anual de Reuniões Ordinárias” apresentou a proposta de datas das reuniões 
para 2023 da seguinte forma, Janeiro dia 17/01/23; Fevereiro 28/02/23, Março 21/03/23, 
Abril 18/04/23, Maio 16/05/23, Junho 20/06/23, Julho 18/07/23, Agosto 15/08/23, 
Setembro 19/09/23, Outubro 17/10/23, Novembro 21/11/23, Dezembro 19/12/23. Aberto 
votação, o Calendário Anual de Reuniões Ordinárias foi aprovado por 07 votos a favor, 0 
contra. 

No segundo item do ponto de pauta “Aprovação da ATA da reunião anterior” foi aberto 
votação e a ATA da Reunião Ordinária de 22/11/22 foi aprovada por 07 votos a favor, 0 
contra. A ATA será enviada para publicação no Diário Oficial. 

No terceiro item do ponto de pauta Outros, Sub-ítem “Relatório de Atividade dos GT´s” 
foram enviados os Relatórios do GT do Amortecimento e GT de Hortas e Arborização que 
estão transcritos abaixo: 



 

 
 

 

 

1. Nome do GT: GT Amortecimento 

2. Integrantes do GT: 

Conselheiros: Jânio, Luciano e Shindy,  

Bolsa Trabalho: Warlen  

CEU Caminho do Mar: Ilka e Luciana ambas Coordenadoras da Instituição   

Sociedade Civil: Sheila,  

Parque Cientec: Lucca 

3. Objetivo do GT: 

O Grupo de Trabalho denominado GT Amortecimento, conforme explicações e esclarecimento 

durante sua renovação visto o mesmo já está em atividade desde 2019 onde foi apresentação e 

demostrado via apresentação que nosso bairro faz divisa com Bioma que precisa ser protegido e 

que a diminuição urbana nele seja feita o mais rápido possível visto que o mesmo abriga as Fontes 

do Riacho do Ipiranga, onde o qual foi proclamado a independência de nosso País. Já que citamos 

a importância histórica do mesmo, precisamos lembrar que ele compõem um grande papel para as 

aves migratórias e descanso para suas jornadas. O principal objetivo do Grupo de Trabalho é 

justamente buscar o protagonismo que esta parte do bairro não ainda por vários motivos de 

escalas de jurisdição e responsabilidade por parte de diversos órgãos públicos nas suas diversas 

escalas, municipal, estadual e privada. 

4. Coordenador: Luciano Matias 

5. Realizações: Inclusão de dinâmica de apresentação das ODS via Painel de Jogo da Memória 

para a população. Inclusive com participação na Virada Sustentável-2022 realizada no CEU 

Caminho do Mar. 

Apoio técnico a movimento e representação social no bairro como Projeto Novo Passos Ilha Vila 

Facchini, o projeto nasceu em meio a pandemia onde um grupo de moradores bem antigos no 

bairro decidem agir de forma ordenada e buscando o empoeiramento para ações de zeladoria 

inexistente no bairro.  

Sinergia maior com Parque Cientec, onde foi criada um conveio para utilização de espaço para um 

Horta Social para os moradores.  Apoio a reativação em horta alocada no Céu Caminho do Mar 

em conjunto com o Programa Bolsa Trabalho.  

6. Programação e/ou objetivos para 2023. Como dissertado na reunião de sua renovação o GT 

Amortecimento irá atuar dentro de um perímetro especifico para que sua ação possam servi de 

piloto para o restante do bairro deste perímetro vem de um traçado que abrangem o Céu Caminho 

do Mar descendo em direção a Rodovia dos Imigrantes, indo em direção ao centro ate chegamos 

na divisado do limite do bairro que oficialmente termo as Avenida Fagundes filho, geograficamente 

ele passará pelo bairro de Vila Facchini, Cidade Vargas e Vila Guarani este área corresponde 

justamente a parte leste do Distrito do Jabaquara. Buscando ações com possa diminuir pressão 

urbana como isso trazendo de volta o operação cata bagulho que não vemos mais acontecer no 

distrito combatendo os ponto viciados de descartes irregular. Identificação das Fontes para que a 

Sabesp e Cetesp possam criar ações de proteção a estas fontes que sofrem de degradação rotineira. 

Buscar junto a Sabesp uma solução para o córrego do Colonos localizado na  Rua Dr. Renê 



 

 
 

Fernandes e entrar dentro do Parque Fontes do Ipiranga. Estas presente nas comemorações de 

datas com cunho ambientais tais como: Dia da Arvore Dia da Água Dia da Mata Atlântica . 

 

RELATÓRIO DE ATIVIDADES DO GRUPO DE TRABALHO (GT) DE ÁREAS VERDES, 

ARBORIZAÇÃO E HORTAS  

INTEGRANTES DO GT:  

▪ Conselheiro Jânio Coutinho - Coordenador; ▪ Conselheira Marianne Branco - Coordenadora; ▪ 

Conselheira Marlene Reis; ▪ Conselheiro Shindi Kiyota; ▪ Conselheiro Suplente Bruno Santos Silva 

▪ Conselheiro Suplente Luciano Cunha Matias ▪ Conselheira do Poder Público (SVMA) e Diretora 

do Parque Nabuco -Letícia Bomediano ▪ Repres. Sociedade Civil Patrick Silva; ▪ Repres. 

Sociedade Civil Francis Kanô; ▪ Repres. Sociedade Civil Jô Miyagui; ▪ Repres. Sociedade Civil 

John Emilio Tatton.  

OBJETIVOS DO GT: Este grupo de trabalho foi criado para coordenar as demandas relacionadas 

às áreas verdes da Subprefeitura do Jabaquara, como arborização, hortas e parques. Este grupo 

tem como objetivo buscar, em parceria com a Subprefeitura do Jabaquara, SVMA, demais órgãos 

públicos e entidades privadas, soluções criativas que sejam inspiradas na natureza, que fornecem 

simultaneamente benefícios ambientais, sociais e econômicos e ajudem a criar resiliência. 

Fomentar que tais soluções sejam incorporadas às principais políticas e programas locais, como 

por exemplo: leis, investimentos em infraestrutura e mecanismos de financiamento e políticas de 

mudança climática.  

02 BALANÇO DE ATIVIDADES 2022:  

ITEM 1. JARDINS DE CHUVA Oferecemos apoio técnico no desenvolvimento dos primeiros 

jardins de chuva implantados na Subprefeitura do Jabaquara. O CADES Jabaquara diagnosticou 

uma série de falhas técnicas em projeto e execução dos jardins de chuva em desenvolvimento pela 

Equipe de Obras da Subprefeitura. Foram realizadas vistorias nos locais dos jardins de chuva pelo 

CADES e solicitada intervenção nas obras para realização das correções necessárias para que as 

obras atendessem aos requisitos mínimos de eficiência nos projetos. Além disso, não foi 

identificado um estudo de bacias para apontamento dos locais para implantação deste modelo de 

infraestrutura baseada na natureza.  

Status: Em aberto.  

Observações: As obras dos jardins de chuva da Rua dos Jornalistas e Av. Armando Arruda Pereira 

foram remodeladas para atender às reivindicações do CADES mas não houve conclusão das obras 

na etapa de plantio/paisagismo. Este conselho reuniu e compartilhou uma lista de espécies e 

materiais didáticos elaborados pela UMAPAZ para auxiliar a Equipe de Obras da Subprefeitura 

na conclusão das obras. Também foi solicitada a lista de espécies e quantidades de mudas 

produzidas pelo viveiro da Sub, mas estas informações não foram compartilhadas com o Conselho. 

Há um jardim de chuva implantado na Av. Monte Mor, anterior às tratativas entre CADES e Sub 

que não pode passar pelas adequações recomendadas por este Conselho, uma vez que suas obras 

estavam finalizadas. Documentos complementares: Relatório de Reunião na Sub Jabaquara, 

Relatório de Vistoria dos Jardins de Chuva realizada pelo CADES-JA, Projetos fornecidos pela  

ITEM 2. PARQUE NABUCO Sinergia entre a direção do Parque do Nabuco e CADES-JA para 

resolução de problemas de afundamento de redes, deterioração de elementos arbóreos e 

alagamentos/enchentes devido a patologias na rede de infraestrutura de drenagem que passa 

dentro do perímetro do Parque. O diagnóstico foi elaborado pela SABESP, em vistoria no local, 



 

 
 

após ação conjunta do CADES e Subprefeitura do Jabaquara. A equipe de obras da Subprefeitura 

do Jabaquara realizou obras nas calçadas e guias no trecho por onde ocorria a invasão das águas 

pluviais no Parque em dias de chuva forte, para melhorar as condições de drenagem no local. O 

CADES-JA foi informado que, nos dias de chuva forte, seguido de alagamento no Parque, há um 

volume considerável de lixo que desce com as águas da chuva e fica acumulado no Parque, tendo a 

diretoria do Nabuco se responsabilizar pela limpeza, manutenção e destinação do material 

residual.  

Status: Em aberto (SABESP), Concluído (Subprefeitura – Obras).  

Observações: Acompanhar se as obras realizadas pela Equipe de Obras da Subprefeitura são 

suficientes para equalizar os alagamentos no Parque.  

03 ITEM 3. PRAÇA DOS LAGUINHOS O Conselho foi contactado pelo munícipe e morador do 

Jabaquara, Jô Miyagui, o qual solicitou auxílio do CADES para a intermediação com a 

Subprefeitura do Jabaquara na obtenção de ajuda técnica e material visando dar continuidade a 

práticas de manejo águas e plantio em área pública localizada na rua Soares de Avellar, 947-897 - 

Vila Monte Alegre, São Paulo. Uma vistoria de reconhecimento foi realizada pelo CADES-JA com 

o munícipe em 10/09/2022 na área mencionada. As intervenções no local foram iniciadas em 2019, 

de iniciativa do munícipe e pessoas convidadas a participar de mutirões de execução de 

microbacias construídas de retenção e acomodação de águas afloradas no terreno, em vários 

pontos, nas quais foram incorporados peixes de pequeno porte, bem como plantios arbustivos. 

Formaram-se assim os “laguinhos”, que inspiraram o nome informal de “Praça dos Laguinhos”. 

Contudo, com o advento da pandemia, os mutirões foram paralisados por ocasião e, por 

conseguinte, alguns laguinhos apresentam assoreamento e necessitam de estudos de dinâmica das 

águas e manejo. Na data de 21/09/2022 ocorreu uma reunião mensal do CADES, na qual foi 

apresentado o relatório de vistoria de 10/09 - “Praça dos Laguinhos” - para os presentes, dentre 

eles o sr. O Subprefeito, que declarou já ter comparecido ao local, ter conhecimento das iniciativas 

e reconheceu a importância do envolvimento da Secretaria do Verde e Meio Ambiente na questão, 

para análise. Posteriormente, em reunião com o corpo técnico da Subprefeitura do Jabaquara, no 

dia 13/10/2022, este Grupo de Trabalho foi informado que há processos administrativos abertos 

em decorrência de enquadramento em crime ambiental devido a criação dos laguinhos na praça. A 

Subprefeitura compartilhou os números do processo para o Conselho a fim de instruir o CADES a 

respeito das pesquisas e investigações feitas na área e termos o conhecimento integral do conteúdo 

documentado pela SVMA nestes processos. Os servidores: Maurício e Carmem, manifestaram 

preocupações outras, a “desarmonia” das intervenções dos laguinhos com a realidade implantada 

na praça de forma oficial, sendo o principal argumento o risco de aproveitamento de águas feita de 

forma aleatória, colocando em risco obras feitas ou agravando problemas de encharcamento de 

terreno. Ambos também relataram tratar-se de área pública e que as intervenções foram feitas sem 

organização e planejamento, realizadas por distintos grupos. Embora aparentemente desfavoráveis 

ao pleito dos interventores da forma como realizada, manifestaram ser possível uma adequação do 

local mediante projeto paisagístico que avalie a possibilidade de integração de parte dos laguinhos 

a estruturas coerentes com as obras já existentes. Levantaram a importância de tratar com os 

interlocutores e realçaram que qualquer manifestação religiosa (no caso umbanda/oferendas) não 

pode existir no local assumidamente e que deve ser avaliada a educação no sentido da neutralidade 

do espaço público. Ficou patente a necessidade de juntar os diversos grupos atuantes para discutir 

a melhor diretriz para o local, antes de se falar em qualquer continuidade. A SVMA seria 

novamente envolvida após a maturidade das discussões entre a Sub. Jabaquara e comunidade local 

interessada. 04 Houve uma tentativa de agendar uma reunião com todos os envolvidos (Sub, 

SVMA, moradores e CADES) na Praça mas, devido às proximidades das Eleições e Copa do 

Mundo, tal agenda não foi efetivada.  



 

 
 

Status: Em andamento  

Documentos complementares: Relatório de Vistoria “Praça dos Laguinhos”, Processo SEI nº 

6027.2021/0011533-3 Obs.: Este grupo de trabalho se comprometeu com a análise dos processos 

SEI registrados sobre a Praça dos Laguinhos e organizar uma reunião de interlocução entre os 

moradores do local, Subprefeitura, SVMA e CADES-JA.  

ITEM 4. OUTROS Árvore com risco de queda no terreno do estacionamento onde acontece parte 

da Feira Livre, ao lado do Terminal Metropolitano do Jabaquara. Status: Sem resolução. Obs.: 

Não conseguimos mobilizar os responsáveis pelo terreno (área do Estado), para realizar a 

remoção da árvore em risco de queda. A Subprefeita não pode atuar neste terreno.  

PROGRAMAÇÃO E/OU OBJETIVOS PARA 2023:  

● Acompanhar com a Subprefeitura do Jabaquara a conclusão dos 2 jardins de chuva iniciados e 

não finalizados (Rua dos Jornalistas e Av. Armando Arruda Pereira);  

● Apresentar opções de locais para implantação de novos jardins de chuva no território da 

Subprefeitura do Jabaquara e auxiliar o corpo técnico da Sub para formulação dos projetos e 

técnicas eficientes baseadas na natureza;  

● Solicitar retomada dos trabalhos de investigação sobre o afundamento das redes que passa sob a 

área do Parque Nabuco;  

● Formular (CADES-JÁ, Nabuco e Sub. Jabaquara) ações de educação socioambiental sobre 

resíduos.  

● Organizar e fomentar a retomada da pauta sobre a Praça dos Laguinhos. Agendar uma reunião 

presencial com Jô Miyagui, Subprefeitura do Jabaquara, SVMA e CADES – JA;  

● Solicitar informações e incluir o CADES-JA no desenvolvimento e implantação dos projetos em 

andamento do Boulevard da Estação Conceição do Metrô e instalação do Marco da Paz na Praça 

Padre José Conceição Meireles;  

São Paulo, 23 de dezembro de 2022.  

Sem mais assuntos, o Representante do Subprefeito do Jabaquara, José Frutuoso da 
Silva encerrou a Reunião.  

Lavrou a ATA o Primeiro Secretário Jânio R Coutinho. 


